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各位現場的媒體朋友、國人同胞，大家

早安。

很高興跟大家見面。在今天的談話裡，

我將跟全國人民報告兩件事。第一，是2016

年，新政府做了什麼。第二，是2017年，我

們要做什麼。

新政府在5月20日，接下治理這個國家的

重責大任。

在經濟上，攸關經濟結構轉型的「5＋

2」產業創新計畫，已經陸續到位。綠能科技

的「沙崙科學城計畫」已經在11月6日啟動。

新農業面向的「台農發公司」，也已經在12

月5日正式成立。亞洲‧矽谷計畫執行中心在

12月25日正式揭牌。我們的生醫產業計畫執

行中心，則預計在2017年初就會啟動。

在食品安全上，「毒物及化學物質局組

織法」已完成立法，「化學局」已經成立。

這是我們打造「食安五環」重要的基礎。

在社會安全網方面，住宅法已經通過，

從此以後，社會住宅在土地取得、經費來源

以及人力組織上，都會得到更大的支持。長

照2.0已經開始試辦，「找得到、看得到、用

得到」的長照服務，正逐步落實當中。

在勞動權益上，我們修改了就業服務

蔡英文總統於12月31日上午出席「總統府記者聯誼會暨台灣外籍記者聯誼會歲末茶敘」，並發
表年終談話，宣示在新的一年，政府將全力提振經濟、持續各項重大改革、因應變動的國際局勢
並維持和平穩定情勢，以及嚴肅面對分歧性議題。總統也期勉全體國人團結面對挑戰，共同迎接
2017年。

整理 / 編輯部

蔡英文總統與中外記者

    茶敘並發表年終談話



專

題

報

導

2017 年 01 月號˙301 期 7

法，讓外籍移工的人權邁進了一大步。除了

提高基本工資外，為了落實週休二日，並且

讓企業有一定的經營彈性，我們也通過了勞

基法修正案。我要強調，台灣的勞動環境正

在進步中。

我們執政的節奏很清楚。我們正在為台

灣未來的發展打下堅實的基礎。2016年的工

作是打樁，2017年，就是積極建設。這是台

灣最關鍵的兩年。新政府選擇在執政初期，

就正面迎戰所有的困難，因為，我們相信，

政府先苦後甘，人民才能苦盡甘來。

明年，新政府的施政，主要將聚焦在下

面這四件事情：

第一、全力提振台灣的經濟。這是2017

年最重要的任務。

今年整體經濟雖然逐漸回溫，但是，力

道仍然不足，政府有責任，透過公共政策以

及公共投資，創造新的動能，讓經濟可以更

活絡、更強韌，走出新的局面。

明年開始，政府將從「加速推動結構轉

型」，以及「全面擴大基礎建設投資」兩個面

向切入，打破經濟的沉悶，注入成長的活力。

在520時，我說過，要讓台灣經濟脫胎

換骨，就必須下定決心，打造台灣經濟發展

的新模式。為了啟動這個結構轉型的艱鉅工

程，七個多月來，我們完成了各項產業發展

計畫的整備，以及年度預算編列。相關立法

或修法也在進行當中。

推動經濟結構轉型，執行力將是最關鍵

的考驗。未來，包括「5＋2」產業、老屋更

新、社會住宅跟長照、托育等，各項攸關民

生經濟發展的策略，只要是規劃完成、立法

到位、並且已經編列年度預算的，都必須全

力加速來執行。

這些政策和計畫的執行層面，涉及到人

才、資金及技術的整合、國土空間的規劃利

用、中央地方的分工合作，以及區域聯合治

理等高度複雜的工程。

因此，政府將建立一個強而有力的協調

及整合機制，來提升整體執行能量，讓各項

政策跟建設可以順利落實推動。

另一方面，我們也將採取前瞻性的積

極財政政策，全面擴大基礎建設的投資，

包括地方建設，以及下一個世代所需要的

基礎建設。

政府現在正積極盤點地方建設的需求，

未來將優先推動可以配合區域聯合治理的跨

年金改革是蔡政府重要的改革工
作，希望每 10 年檢討一次年金制
度，以確保每一個世代的退休安全。 圖／總統府
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縣市建設，以及過去投入不足、發展相對落

後地區的重要基礎設施，藉以促進地方整體

發展，以及區域平衡。

在整體性的下一世代基礎建設方面，我

們也在盤點各項建設的需求，包括：

第一，整合高鐵、台鐵及各地方捷運的

綠色軌道運輸系統。

第二，寬頻和超寬頻雲端基礎建設。

第三，因應氣候變遷的防洪及抗旱工程。

第四，邁入高齡化社會所需要的軟硬體

基礎設施。

第五，強化基礎科學研究所需要的基礎

建設。

第六，朝向非核與減碳的能源轉型所需

要的基礎建設。

明年三月，行政院將提出完整、前瞻性

的基礎建設計畫，作為未來推動的依據。

上面所提的這些建設，是一個國家級的

中長程擴大內需方案。所衍生的財務需求，

將需要巨額的投資，也將產生帶動整體經濟

動能的效果。我們將訂定優先順序及執行時

程，不排除以追加預算，或者特別預算的方

式，來加速執行。同時，我們也會善用財務

工程，引導民間資金積極參與，進而活絡民

間的投資。

現在，我們也正啟動稅制的檢討，希望在

兼顧財政健全和稅制公平的原則下，進行稅制

的合理改革。不要因為若干租稅的扭曲，而影

響到經濟的健全發展及產業競爭力。

明年，我們要做的第二件事情，就是持續

各項重大改革，年金制度的改革是我們的優

先項目。

在經歷20次委員會之後，年金改革已經

要進入分區會議及國是會議，我們預計在下

個會期，把最後的版本送到立法院審查。

年金制度瀕臨破產，是歷史遺留下來的

問題，之所以需要改革，是因為從過去到現

在，台灣社會始終沒有負責任地，徹底檢視

我們的年金制度，才會讓這個制度，一步一

步走到瀕臨破產的地步。

因此，年金改革的重點就是財務永續。簡

單來說，就是要確保大家的退休金都能夠領得

到、領得久。就如同剛剛陳副總統所說的，年

金改革不可能一次到位，但我們希望透過大家

的努力，尤其是這次的努力，確保一個世代，

大約是25到30年，不破產的年金制度。

當然，確保一個世代不破產的年金制度

只是第一步。我們由衷希望，每十年檢討一

次年金制度，能夠成為未來台灣政府的常

態。每一次檢討都能以確保後續的25到30年

不破產為目標。定期檢討、世代傳承，才能

確保未來每一個世代的退休安全。

這個議題應該跳脫政黨。換句話說，不

管十年後哪一個政黨執政，都能定期檢討年

金制度，這才是台灣人民之福。

2017年，我們的第三件工作，就是在變動

的國際局勢中，能夠應變，並且維持和平穩定

的情勢。我們也要在變局中找機會，在區域安

全及經貿事務上，扮演更積極的角色。

台灣必須在亞洲扮演建設性角色，扛起

更多的責任。我們堅持貿易自由化，絕不閉

關自守。

我們會積極地推動新南向政策，針對東南

亞、印度、紐澳等國家，進行更多元的交流

和往來。「新南向政策」在2017年將進入行

動年。

我們也將持續跟主要貿易國家和區域，

包括美國、日本和歐盟保持對話，深化雙邊

圖／總統府
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及多邊經濟合作，以互利共贏，來拓展對外

經貿關係，打開台灣經濟的活路。

在外交工作上，我會堅持「踏實外交，

互惠互助」的理念，透過拓展各層面的合

作，來強化台灣和其他國家的實質關係。

下個星期，我即將訪問中美洲四個友

邦，不只要鞏固邦誼，也要為第一線的外交

同仁打氣，更要讓全世界看見台灣的志氣跟

決心。

520以來，我們根據普遍民意及國內共

識，致力維繫兩岸和平穩定發展，我們也本

於尊重歷史及求同存異的精神，向對岸持續釋

出善意，期盼透過雙方良性互動，逐步化解對立

和分歧。

但這幾個月以來，台灣人民的普遍感

受，是雙方盡力維持理性及冷靜的立場，已

經有些變化。北京當局，正一步步地退回對

台灣分化、打壓，甚至威脅、恫嚇的老路。

我們希望這不是北京當局政策性的抉擇，但

是我們要提醒，這樣的作為傷害了台灣人民

的情感，也影響到兩岸關係的穩定。

為了維護區域的和平跟繁榮，我要再次重

申，我們的承諾不變、善意不變，但是我們不

會屈服於壓力，也不會走回對抗的老路。

明年的兩岸關係是不是可以峰迴路轉，

將取決於我們的耐心和堅定的信念。另一方

面，也將取決於北京當局如何看待兩岸關係

的未來，是否也願意承擔起責任，以新的思

維和做法，共同擘劃兩岸互動新模式，來回

應兩岸人民及區域內所有成員，對和平發展

的共同期待。

2017年，新政府要做的第四件事情，就

是嚴肅面對分歧性的議題。作為總統，面對

分歧性議題的時候，我不會退居第二線，我

必須想辦法讓這些分歧，找到對話的空間，

然後找到合理解決的方法。

像是不當黨產的爭議。這是黨國時期留

下來的問題，在民主時代，大家面對這些歷

史問題時，應該要放下成見。

在這裡，我要呼籲國民黨，為了解決這

個問題，應該坐下來談。用協商來代替對

抗，讓不當黨產的問題盡快走入歷史，給台

灣民主一個健全發展的空間。

明天，就要邁入2017年。從我上任以

來，我一直強調，要提升國軍的形象。明天

的升旗典禮，國軍將扮演重要的角色。有

史以來第一次，國軍楷模將會帶領大家唱國

歌。希望全體同胞，多多為他們加油打氣。

最後，我就用明天元旦升旗活動的精

神，來跟大家共勉，那就是「2017，我們

一起」，讓我們團結一起，面對挑戰，迎接

2017。預祝大家新年快樂。

元旦當天，蔡總統與陳副
總統出席總統府元旦升旗
音樂會，一起齊聲唱國歌。

圖／總統府


